

**STUDI FENOMENOLOGI PENGALAMAN PASIEN DENGAN HIV/AIDS
DI PROPINSI GORONTALO**

SKRIPSI

Diajukan untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam mengikuti
Ujian Sarjana Pendidikan

Oleh

ARDAN KADIR

NIM: 841412078



**UNIVERSITAS NEGERI GORONTALO
FAKULTAS OLAHRAGA DAN KESEHATAN
PROGRAM STUDI ILMU KEPERAWATAN**

2016



**STUDI FENOMENOLOGI PENGALAMAN PASIEN DENGAN HIV/AIDS
DI PROPINSI GORONTALO**

SKRIPSI

Diajukan untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam mengikuti
Ujian Sarjana Pendidikan

Oleh

ARDAN KADIR

NIM: 841412078



**UNIVERSITAS NEGERI GORONTALO
FAKULTAS OLAHRAGA DAN KESEHATAN
PROGRAM STUDI ILMU KEPERAWATAN**

2016

SURAT PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang disusun untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam menempuh ujian akhir di Universitas Negeri Gorontalo, merupakan hasil karya saya sendiri.

Adapun bagian-bagian tertentu dalam penulisan yang saya kutip dari hasil karya orang lain telah dituliskan sumbernya dengan jelas sesuai dengan norma, kaidah, etika, penulisan ilmiah dan buku pedoman penulisan karya ilmiah Universitas Negeri Gorontalo.

Apabila kemudian hari ditemukan seluruh atau sebagian skripsi ini bukan hasil karya saya sendiri atau terdapat plagiat dalam bagian-bagian tertentu, maka saya bersedia menerima sanksi pencabutan gelar akademik yang saya sandang dan sanksi lainnya sesuai peraturan perundang-undangan yang berlaku.

Gorontalo, 18 Juli 2016

ARDAN KADIR
NIM : 841412078

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul "Studi Fenomenologi Pengalaman Pasien Dengan
HIV/AIDS Di Propinsi Gorontalo Tahun 2016"

Oleh Ardan Kadir

841412078

Telah diperiksa dan disetujui untuk diuji

Pembimbing I



dr. Vivien Novarina A. Kasim, M.Kes
NIP. 19830519 200812 2 002

Pembimbing II



Ns. Vik Salamanja, S.Kep, M.Kes
NIP. 19740116 199303 1 002

Mengetahui:

Ketua Jurusan atau Program Studi Ilmu Keperawatan



dr. Nanang Roswita Paramata, M.Kes
NIP. 19771028 200812 2 003

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi yang berjudul "Studi Fenomenologi Pengalaman Pasien
Dengan HIV/AIDS Di Propinsi Gorontalo Tahun 2016"

Oleh Ardan Kadir

Telah dipertahankan didepan dewan penguji

Hari/tanggal : Senin/18 Juli 2016

Waktu : 11.00 Wita

Penguji:

1. dr. Vivien Novarina A. Kasim, M.Kes
NIP. 19830519 200812 2 002

2. Ns. Vik Salamanja, S.Kep, M.Kes
NIP. 19740116 199303 1 002

3. dr. Siti Rahma, M.Kes
NIP. 19820328 200912 2 005

4. H. Abd. Wahab Pakayn, S.Kep, Ns, MM
NIP. 19610420 198703 1 007

1. _____

2. _____

3. _____

4. _____

Gorontalo, 16 Juli 2016

Dekan Fakultas Olahraga dan Kesehatan



Dr. Lina Boekoesoe, M.Kes
NIP. 199510011986032003

ABSTRAK

Ardan Kadir. 2016. *Studi Fenomenologi Pengalaman Pasien dengan HIV/AIDS di Propinsi Gorontalo*. Skripsi, Program Studi Ilmu keperawatan, Fakultas Olah Raga dan Kesehatan, Universitas Negeri Gorontalo. Pembimbing (I) dr. Vivien Novarian A. Kasim, M.Kes dan Pembimbing (II) Ns. Vik Salamanja, S.Kep, M.Kes.

Penelitian ini bertujuan untuk memperoleh gambaran arti dan makna pengalaman pasien dengan HIV/AIDS di Propinsi Gorontalo. Jenis penelitian adalah kualitatif dengan pendekatan fenomenologi deskriptif. Teknik pengambilan informan dengan cara *purposive sampling*. Informan dalam penelitian ini berjumlah 6 orang. Pengumpulan data dilakukan dengan metode *indepth interview* dan *field note* kemudian dianalisis dengan metode *Colaizzi*. Hasil penelitian ini menghasilkan 6 tema yaitu respon menolak terhadap HIV/AIDS, respon menerima terhadap HIV/AIDS, masalah fisik, kepatuhan minum ARV, stigma, diskriminasi. Pengalaman pertama kali dirinya terdiagnosa HIV/AIDS memberikan respon menolak berupa kaget/terkejut, tidak percaya, takut, menarik diri dan putus asa karena minimnya informasi yang diketahui oleh pasien tentang HIV/AIDS, selain itu mereka mengalami masalah fisik berupa sariawan, diare, gatal pada kulit, batuk TB positif dan glukoma karena jumlah CD4 menurun. Pasien juga merasakan stigma dan diskriminasi dari masyarakat. Dapat disimpulkan bahwa pertama kali pasien terdiagnosa HIV/AIDS, pasien berespon menolak dan rentan terhadap masalah fisik serta stigma dan diskriminasi. Saran agar perawat medikal bedah dapat memberikan asuhan keperawatan dengan penuh empati terhadap pasien dengan HIV/AIDS. Pasien dengan HIV/AIDS juga membutuhkan dukungan dari pihak terkait lainnya terutama masyarakat dalam meningkatkan upaya promosi kesehatan tentang HIV/AIDS guna meningkatkan kualitas hidup pasien dengan HIV/AIDS.

Kata Kunci : Pengalaman pasien, pasien HIV/AIDS.

Daftar Pustaka : 32 (2002-2016)

ABSTRACT

Ardan Kadir. 2016. Phenomenology Study of Patient with HIV/AIDS Experience at Gorontalo Province. Skripsi, Nursing Study Program, Faculty of Sports and Health, State University of Gorontalo. The supervisor is dr. Vivien Novarina A. Kasim, M. Kes and co-supervisor is Ns. Vik Salamanja, S.Kep, M.Kes.

It aims at gaining the description of meaning and significance of patient with HIV/AIDS experience at Gorontalo province. It is a qualitative research with descriptive-phenomenology approach. Technique of informant's taking is through purposive sampling. The informant is amounted to 6 people. Data collecting performed in-depth interview and field note method and analyzed with Collaizi method. The result shows that 6 themes which are denying response towards HIV/AIDS, accepting response towards HIV/AIDS, physical problem, obedience of taking ARV, stigma, and discrimination. The first experience of someone diagnosed HIV/AIDS is showing denying response such as, shocked, does not believe, afraid, unconfident and desperate because of the minimum information of the patient about HIV/AIDS, besides he/she experiences physical problem such as mouth ulcer, diarrhea, irritation, positive TB and glaucoma because the CD4 amount decreased. It can be concluded that the first time diagnosed HIV/AIDS patient shows denying response and vulnerable towards physical problem, stigma and discrimination. It is suggested that the surgical nurse can give nursing care emphatically towards patient with HIV/AIDS. Patient with HIV/AIDS also needs support from other related parts especially the society in increasing health promotion effort about HIV/AIDS in order to improve quality life of patient with HIV/AIDS.

Keywords: Patient experience, patient with HIV/AIDS

Bibliography: 32 (2002-2016)



MOTTO DAN PERSEMBAHAN

Man Jadda Wajadah – Siapa yang bersungguh sungguh dia akan berhasil

(Ust.Salman)

“Dan sebaik-baik ibadah adalah menanti kemudahan dengan sabar. Betapapun, hari demi hari akan terus bergulir, tahun demi tahun akan selalu berganti, malam demi malam pun datang silih berganti. Meski demikian, yang gaib akan tetap tersembunyi, dan Sang Maha Bijaksana tetap pada keadaan dan segala sifat-Nya. Dan Allah mungkin akan menciptakan sesuatu yang baru setelah itu semua. Tetapi sesungguhnya, setelah kesulitan itu tetap akan muncul kemudahan”.

Yaa Robb, puja dan puji kupersembahkan hanya untukMu. Seraya bersyukur atas apa yang diberikan untuk diri ini, bersyukur atas nikmat yang telah diberikan berupa akal, rizki, ilmu yang bermanfaat, dan kesabaran untuk bangkit dari setiap cobaan.

Kupersembahkan karya kecilku ini untuk orang-orang tercinta Papa dan Mamaku Syarifuddin Kadir dan Aswati Kasim yang selalu berusaha dan berdoa demi suksesanku, yang menjadi alasanku untuk tetap semangat menyelesaikan studiku hingga akhir, yang tak pernah meninggalkanku dan selalu ada di saat suka dan duka serta saudara kakak Ahmad Nanang Kadir dan Nurhayati Kadir yang selalu menemani hari-hariku.

Teman-teman seperjuangan Keperawatan UNG angkatan 2012, terimakasih atas kebersamaan selama ini.

Almamater Tercinta Tempatku Menimba Ilmu

Universitas Negeri Gorontalo

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Puja dan puji hanya milik-Nya yang telah memberikan berkah kesehatan dan keselamatan sehingga peneliti mampu menyelesaikan penelitian dengan judul Studi Fenomenologi Pengalaman Pasien dengan HIV/AIDS di Propinsi Gorontalo

Penyusuna skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu persyaratan menyelesaikan pendidikan Sarjana Keperawatan pada jurusan keperawatan, Fakultas Olahraga dan Kesehatan, Universitas Negeri Gorontalo. Dalam penyusuna skripsi ini banyak mendapat dukungan, bantuan serta doa dari berbagai pihak. untuk itu penulis berterima kasih kepada orang tua Ayahanda Syarifuddin Kadir dan Aswati Kasim yang selalu memberikan cinta, kasih sayang, semangat perhatian dan doa sepanjang hidupnya yang tidak pernah putus untuk kesuksesan anaknya. Kemudian Terima Kasih kepada Pembimbing I dr. Vivien Novarina A. Kasim, M.Kes dan Pembimbing II Vik Salamanja, S.Kep, Ns, M.Kes yang dengan penuh rasa sabar, tulus dan ikhlas meluangkan waktu, tenaga dan pikiran memberikan bimbingan, motivasi, arahan dan saran-saran sejak proposal hingga skripsi ini selesai dan membantu penulis dalam menyelesaikan laporan penelitian ini. tak lupa penulis ucapkan terima kasih kepada sudarah kakak-kakak tercinta Ahmad Nanang Kadir dan Nurhayati Kadir semoga Allah SWT melimpahkan segala rahmat dan karunia-Nya. selain itu dengan segala kerendahan hati penulis juga mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. DR. H. Samsu Qamar Badu, M.Pd selaku Rektor Universitas Negeri Gorontalo.
2. Prof. Dr. Ir. Mahfudin H. Baruadi, M.Pd selaku Wakil Rektor I Universitas Negeri Gorontalo.
3. Eduart Wolok , ST, MT, selaku Wakil Rektor II Universitas Negeri Gorontalo.
4. Dr. Fance M. Wantu, SH, MH, seplaku Wakil Rektor III Universitas Negeri Gorontalo.
5. Prof. Dr. Hasanuddin Fatsah, M.Hum, M.Si, selaku Wakil Rektor IV Universitas Negeri Gorontalo.
6. Dr. Lince Boekoesoe, M.Kes, selaku Dekan Fakultas Olahraga dan Kesehatan Universitas Negeri Gorontalo.
7. Ibu Risna Podungge, S.Pd, M.Pd, selaku Wakil Dekan I Fakultas Olahraga dan Kesehatan Universitas Negeri Gorontalo.
8. dr. Zuhriana K. Yusuf, M.Kes, selaku Wakil Dekan II Fakultas Olahraga dan Kesehatan Universitas Negeri Gorontalo.
9. Ruslan, S.Pd, M,Pd, selaku Wakil Dekan III Fakultas Olahraga dan Kesehatan Universitas Negeri Gorontalo.
10. dr. Nanang Roswita Paramata, M.Kes, selaku Ketua Program Studi Ilmu Keperawatan Fakultas Olahraga dan Kesehatan Universitas Negeri Gorontalo.

11. dr. Vivien Novarina A. Kasim, M.Kes, selaku Sekertaris Program Studi Ilmu Keperawatan Fakultas Olahraga dan Kesehatan Universitas Negeri Gorontalo
12. dr. Siti Rahmah, M.Kes, selaku penguji I dan H. ABD. Wahab Pakaya, S.Kep, Ns, MM selaku Penguji II yang telah banyak memberikan masukan dan saran yang sangat yang sangat membantu dalam penelitian ini.
13. Seluruh Staf Dosen Program Studi Ilmu Keperawatan Program Studi Ilmu Keperawatan Fakultas Olahraga dan Kesehatan Universitas Negeri Gorontalo, terima kasih atas ilmu yang bermanfaat telah diberikan selama ini.
14. Pihak-pihak terkait yakni Dinas Kesehatan Propinsi Gorontalo, Komisi Penanggulangan AIDS Propinsi Gorontalo, Komisi Penanggulangan AIDS Kota Gorontalo, KDS SMILE LSM Peduli AIDS terima kasih atas bantuan dan kerja samanya.
15. Seluruh mahasiswa Program Studi Ilmu Keperawatan angkatan 2012 yang tidak dapat disebutkan satu persatu, terima kasih telah memberikan masukan, bantuan, da motivasi selama dalam mengikuti perkuliahan maupun dalam penulisan penelitian ini.
16. Teman-teman seperjuangan Try Handayani, Moh. Asysyams Pomalingo, Melisa Ahmad, Mutmainah Bakari, Djainal Sulaeman yang bersedia membantu dan memberikan dukungan. Terima kasih atas bantuannya.

17. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah membantu baik secara langsung maupun tidak langsung dalam penyelesaian studiku.

Akhirnya, peneliti berharap semua pihak yang namanya tak sempat disebutkan dan telah membantu peneliti selama penyelesaian studi kiranya beroleh rahmat dan berkah dari Allah SWT. Amien

Gorontalo, 18 Juli 2016

Penulis

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMBUNG	i
HALAMAN LOGO	ii
HALAMAN JUDUL	iii
SURAT PERNYATAAN	iv
LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING	v
LEMBAR PENGESAHAN	vi
ABSTRAK	vii
ABSTRACT	viii
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	ix
KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI	xiv
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR SKEMA	xvii
DAFTAR LAMPIRAN	xviii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Identifikasi Masalah	7
1.3 Rumusan Masalah	8
1.4 Tujuan Penelitian	8
1.5 Manfaat Penelitian	8
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	10
2.1 HIV/AIDS	10
2.1.1. Definisi HIV	10
2.1.2. Definisi AIDS	11
2.1.3. Cara Penularan HIV/AIDS	13
2.1.4. Manifestasi Klinis HIV/AIDS	14
2.1.5. Pengobatan HIV/AIDS	19
2.1.6. Pencegahan HIV/AIDS	21
2.2 Pengalaman	28
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	29
3.1 Lokasi Penelitian	29
3.2 Pendekatan Dan Jenis Penelitian	29
3.3 Peran Peneliti	30
3.4 Data dan Sumber Data	31
3.5 Prosedur Pengumpulan Data	32
3.6 Analisis Data	33
3.7 Pengecekan Keabsahan Data	35
3.8 Tahap-Tahap Penelitian	33
3.9 Etika Penelitian	43
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN	45
4.1 Hasil penelitian	45
4.2 Pembahasan	62
4.3 Keterbatasan penelitian	83
BAB V SIMPULAN DAN SARAN	84

5.1 Simpulan	84
5.2 Saran	86
DAFTAR PUSTAKA	87

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Klasifikasi dari CDC	18
Tabel 4.1 Karakteristik informan	45

DAFTAR SKEMA

Skema 3.1. Tahap-tahap penelitian	42
Skema 4.1. Tema I Respon menolak terhadap HIV/AIDS	46
Skema 4.2. Tema II Respon menerima terhadap HIV positif	50
Skema 4.3. Tema III Masalah fisik	51
Skema 4.4. Tema IV Kepatuhan minum ARV	55
Skema 4.5. Tema V Stigma.....	57
Skema 4.6. Tema VI Diskriminasi	58

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Karakteristik Partisipan	90
Lampiran 2. Penjelasan Penelitian	91
Lampiran 3. Lembar Persetujuan	93
Lampiran 4. Data Demografi Partisipan	94
Lampiran 5. Pedoman Wawancara Mendalam (<i>In Depth Interview</i>)	95
Lampiran 6. Catatan Lapangan (<i>Field Note</i>).....	96
Lampiran 7. Surat Meneliti	97
Lampiran 8. Surat Rekomendasi dari KPA	98
Lampiran 9. Surat Keterangan Selesai Meneliti	99
Lampiran 10. Analisis Data Penelitian	100